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議会広報広聴委員会記録 
平成 29年 3月 3日(金) 

15：55 ～ 16：35 

議会第１委員会室 

 

【出席者】 芦 谷 委 員 長 、 串 﨑 副 委 員 長  

足 立 委 員 、 岡 野 委 員 、 柳 楽 委 員 、 小 川 委 員 、 野 藤 委 員 、  

飛 野 委 員 、 平 石 委 員 、 牛 尾 昭 委 員  

【事務局】 外浦次長、田中書記 

 

議 題 

１市議会だより第45号の発行について 

  (1)掲載内容について 別紙レイアウトのとおり 

  (2)掲載依頼について 別紙依頼表のとおり 

  (3)日程について   別紙のとおり 

 ２平成29年度 議会報告会について 

(1)議会報告会の名称について   

・議会報告会＆井戸端会 

（2)班編成について        

・別紙のとおり 

（3)運営方法について       

・3月定例会の報告と地域課題の意見交換 

   ・進行の方法→ 4、5人を1つのグループにする。そこにはファシリテーター

を付ける、最後にまとめて意見を集約する、そういう1つの

流れを必ず全ての班に促す。 

（4)今後の予定について 

   ・今定例会最終の全協で委員長より説明、開催までに各班で詳細を協議する。 

・議会報告会の開催は10月までは1回開催とし、改選後は新委員会で協議する。 

３その他 

  (1)平成29年度行政視察について  概要にて説明 

  (2)市議会だより編集細目について 委員に配付 

 

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 
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【議事の経過】 

〔 15時 55分 開議 〕 

 

芦谷委員長   議会広報広聴委員会を開催します。 

       本日は小川委員はインフルエンザのため欠席です。平石委員は協議中のた

め少し遅れます。 

 

１．市議会だより45号の発行について 

  (1)掲載内容について 

  (2)掲載依頼について 

  (3)日程について 

芦谷委員長  まず議題1についてです。お手元の資料をご覧ください。説明をお願い

します。 

田中書記 （ 以下、資料をもとに説明 ） 

牛尾昭委員  小学校には感想文書いてくれと言っているのかな。 

田中書記  学校によってやり方が違うので、こちらからは言ったことないんですが、

送ってくださる所もあります。 

牛尾昭委員  卒業記念みたいな意味もあるしな、6年生の。 

田中書記 （ 以下、資料をもとに説明 ） 

芦谷委員長  今も出ましたように、代表質問についてはＱ＆Ａ方式にすることと、事

前に話したんですが質問が被っているので、私の思いですが少し多めに取

ってもらってある程度会派間で調整して貰わないと同じ内容が載っても…

…。 

 （ 「いいよ」という声あり ） 

  仕方ないですか。 

牛尾昭委員  会派間で調整なんて、原稿を出してもらうのも大変なのに。 

岡野委員  出してもらってから考えましょうよ。被るとは限らないし。 

芦谷委員長  うん、まあ。そういうことがあるんですよね。同じようなＱ＆Ａがある

のはね。 

牛尾昭委員  会派として重要案件を通告しているんだから、被ったからと言って下げ

るわけにいかないと思うんだよね。個人一般質問もそうだけど、それぞれ

のテーマでやられるので、もうフリーハンドで任せれば良いんじゃないの。 

芦谷委員長  はい、それならその件については出てから敲きましょう。 

野藤委員  会派代表質問の段組みは何段ですか。 
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田中書記  ここに書いてあるんですが。真ん中、文字数ですね。 

  写真込みでこの行数ですのでお願いします。だいたい10行くらい考えて

もらったら。 

牛尾昭委員  写真は10だったかな。 

田中書記  はい。 

芦谷委員長  (1)、(2)についての説明に対して何かありますか。 

田中書記  すみません、出されてから協議というのは、出た物をまた修正というこ

とになったら、どうなんですかね。 

芦谷委員長  一応基本的には各会派に任せて、出してもらってあんまりな点にもし気

づけば、何かする。 

田中書記  行数は行数で決めて提示して良いということで良いですか。 

芦谷委員長  はい。それで、この行数というのは先ほどの編集作業役割担当一覧表に

ありますように、80行、70行、70行、70行で良いですかね。 

田中書記  はい。 

芦谷委員長  それでよろしいですか。 

野藤委員  写真が10行あるから、例えば80行であれば文字は70行ということで。 

田中書記  はい。写真を2枚お入れになるんであれば減らしてもらっても良いです

し。 

野藤委員  一番言いたいことを書いてもらう 

田中書記  会派の特色を出していただいたら。 

芦谷委員長  写真が10行あることを汲んでいただいて、各会派の代表の方からそれぞ

れ連絡してください。 

  それでは会派代表質問事前通告の表を見ていただいて、依頼者の担当を

決めましょう。 

  創風会：足立委員、超党はまだ：牛尾昭委員、未来：野藤委員、 公明

クラブ：柳楽委員（本人確認済み）、 

  個人一般質問発言通告は。足立委員：道下議員、田畑議員、牛尾博美議

員、平石議員、澁谷議員。 野藤委員：岡本議員。 岡野委員：笹田議員。 

 芦谷委員長：西村議員、森谷議員。 

  ではそういうことで。前回、前々回のもありますのでこれを見ていただ

いて、これに倣って会派代表質問の質問・答弁という形で調整してもらう

ということでお願いしてください。良いですか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  はい、では日程をお願いします。 

田中書記 （ 以下、資料をもとに説明 ） 
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芦谷委員長  今ありましたように、原稿提出締切日2回ありますのでその確認と、次

回の調査会、そして2回目の調査会、このたびは日程がありますので確認

のほどお願いします。最終校正は4月10日行います。 

  以上までのところで何か質問がありますか。 

野藤委員  予算の締切が非常にタイトな感じがしますが、これは。 

田中書記  一応、締切を決めておいて、予算決算委員会は大変ですので、22日でも

大丈夫です。 

野藤委員  1日ずれても構わないということですね。はい分かりました。 

田中書記  間に合わなければこういった紙媒体で出して皆さんに見ていただきます。 

芦谷委員長  ということで、市議会だよりについてはご確認をお願いします。 

 

２．平成29年度 議会報告会について 

（1)議会報告会の名称について 

（2)班編成について 

（3)運営方法について 

（4)今後の予定について 

芦谷委員長  議題2についてです。(1)から(4)までありますが、まず名称について何

かご意見がありますか。以前、議会報告会アンド何とかという話もあった

と思いますが。チラシやポスター作製の都合もありますので、今日の場で

決めたいと思っています。 

牛尾昭委員  井戸端会というチラシで、前半で報告会をちょっと兼ねてやれば良いん

じゃないですか。前回はああ言ったけど、井戸端会で来てもらって、冒頭

いくらか説明をして井戸端会をするのはどうですか。 

芦谷委員長  どうですか。いきなり地域井戸端会ですか。 

牛尾昭委員  これは何ていうタイトルだったかな普通は。 

田中書記  「議会報告会」です。市議会だよりに載せたのは、先日平石議員でした

か、言われたのが、報告会だけ載せておくのはちょっとおかしいので、

「報告会＆地域井戸端会」というふうにしたんですが。 

牛尾昭委員  それは長すぎだろう。まあそのとおりだから良いか。 

芦谷委員長  強いて言えば「～地域井戸端会～」みたいな。 

 （ 「にょろ？」という声あり ） 

田中書記  アンドってこの……。 

芦谷委員長  いやいや、下へ。 

田中書記  「議会報告会～地域井戸端会～」 

 （ 「アンドでしょう」という声あり ） 
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  では市議会だよりと同じようにして良いですか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

芦谷委員長  ということで、「議会報告会＆井戸端会」 

田中書記  「議会報告会＆井戸端会」、はい。 

野藤委員  あまり長くしても。 

芦谷委員長  開催期日、会場、班編成があります。これは前に話があったところで、

前回から替えようということで1名ほどずらして、とりあえず委員長の方

で案を作りました。あとは委員会構成と広報委員会とを調整したものです

が、どうでしょうか。 

牛尾昭委員  まあ困る人は代わらないといけないだろうしね。良いんじゃないですか。 

足立委員  このままで良いです。 

芦谷委員長  はい、それではこういった班編成で、班長については今までどおり常任

委員長にやってもらうということで決定したいと思います。良いでしょう

か。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  運営方法につきましては、今までの例によって3月議会のことが終わっ

たのでその報告をやってもらうと。よくテーマを用意したりしたんですが、

今回についてはどうしましょうか。報告をした後そのまま、人数の多い少

ないによって班編成を考えながら、各会場に任せるということで良いです

かね。何か特にあれば。 

牛尾昭委員  まあ地域の問題があろうから、班独自に任せれば良いんじゃないですか。

前回もそれじゃないかな、各班で。 

外浦次長  多少決めておいた方が良いんじゃないかという意見もあったような。 

田中書記  ありました。全協の時に。けれど、勝手にやりたいという意見もありま

したし、なかなか難しいかと。 

野藤委員  この地域のテーマもあろうし。 

芦谷委員長  地域性なんかも考えていただいて。 

田中書記  ではテーマを決めずに。 

芦谷委員長  どうだろうか、混乱されるだろうか。 

田中書記  意見交換ということですか。 

牛尾昭委員  例えば僕らが弥栄へ行ったら弥栄の人らと相談して、弥栄の問題は何か

を聞いてからテーマを決めているんだから、ここでどうのこうの言う問題

じゃないと思うんだ。班独自性で。 

野藤委員  ある程度何項目か決めておいて、その他で逃げるとか。 

牛尾昭委員  ただ、チラシの中に入れないといけないよな。 
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田中書記  テーマを決めるのでしたらそうですね、チラシを作るようなので決定を

していただかないと。3月21日以降は3月定例会の最終日、それ以降はもう

集まることがありません。昨年まででしたら4月に全員協議会の場を設け

ていただいていたのですが、議員さんたちももう承知をしておられるので、

3月21日の最終日の全協で委員長さんから皆さんに説明をしていただいて、

あとは班で打合せをしていただく、ということにしたらどうかなと思うん

ですが。3月21日にするんであれば、そこまでのところでチラシ等々を準

備しないといけませんので。 

芦谷委員長  私の個人的なことを言わせてもらえば、その場その場で応じてやらなけ

れば、決めても困る部分もあるかと。共通テーマとして3月議会のことを

報告します、地域を省みて意見交換します、そんな感じでどうかなと話を

聞きながら思ったんですが。地域ごとに細かくあれこれやらず、3月議会

のことと、それぞれの地域のことや市民生活のことなんかの意見をうかが

いますと。 

岡野委員  良いと思いますよ。 

牛尾昭委員  報告会と地域課題。 

芦谷委員長  うん。だから発言しやすくなるような雰囲気の言葉を使って。 

足立委員  進行の方法を、例えばもう4、5人を1つのグループにする。そこにはフ

ァシリテーターを付ける、最後にまとめて意見を集約する、そういう1つ

の流れを必ず全ての班に。多分前回はそこがちょっとバラバラだったので、

そこだけは。 

牛尾昭委員  やってない所があったの。 

足立委員  いや、報告もするんですよね。例えば人数によって6人を1組とか10人を

1組とかいうところで。 

柳楽委員  人数が多いと困ります。纏められないから。 

岡野委員  少ないのもまた困るんです。 

牛尾昭委員  始めは15人ずつくらいに分けたんだよね。それ以上分けるとちょっと…

…。少ない所は良いけど。 

柳楽委員  多い所では議員は1人ずつしか入らないみたいな感じになりますけど、

多くて6人ぐらいまででないと意見の集約が出来ない。 

野藤委員  意見を書いてもらって紙に貼ってもらって、それで意見を述べてもらえ

ばその紙自体で出来ますよね。 

柳楽委員  そういうことをやり慣れていない人は、どう書いたらいいのか分からず、

すごく文句を仰っていたそうです。 

足立委員  1つの流れをある程度きっちり決めておいた方が良いと思います。 
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牛尾昭委員  ちゃんと意見集約して、最後に発表するというのはやらなければいけな

い。 

足立委員  そこまではルール化しておいた方が良いと思います。 

牛尾昭委員  そこまでやってもらわないと意味がないので。 

野藤委員  上府なんかはそこにおられた人がされたりもしたでしょう。だから無理

に議員がしなくても良いのかなというところもあります。 

牛尾昭委員  上府も金城も、全部報告者は市民の人にやってもらったんだよ。誰にや

ってもらっても、ちゃんとまとめて最後に発表する、そこまでは原則守っ

て欲しいということを委員長は全協で言わなければいけない。 

野藤委員  グループにした方が、来られた方は喋り易いんです。 

牛尾昭委員  声の大きい人がいると、あとの人は言いにくくなるから。誰かみたいな

大きな声をお出しになるから。 

芦谷委員長  参加人数を見て、班である程度想定してもらいながら相談してもらって、

班分けしていただいてその班でより良くしてもらって、出来れば参加した

市民筆頭に発言してもらってまとめてもらって発表してもらうという形に

なれば良いけど、最悪の場合はその班は議員さんがしなければならない場

合もあるかもしれないけど。 

野藤委員  そりゃそうでしょう。臨機応変にやるしか。 

芦谷委員長  発言者を増やすために小分けした班を作って、議会報告会の内容と地域

のテーマを議論していただき、各班で出た内容はまとめてもらって後で発

表してもらう。 

柳楽委員  時間配分もちゃんとしておかないと。 

足立委員  ワンペーパーで皆さんにお配りしておいた方が良いかもしれない。 

田中書記  ワンペーパーというのは。いつかやったような感じで。 

牛尾昭委員  班長の裁量だね。 

足立委員  それは厳しいな。 

牛尾昭委員  議員は私語を慎んで、なるべくファシリテーターに徹すると1行入れた

方が良いかもしれないよ。市民の方に喋ってもらうんだから間違えないよ

うに。 

足立委員  広報の委員長がいるから大丈夫でしょう。 

芦谷委員長  それでは「議会報告会＆井戸端会」として、テーマとすれば考えますけ

ども、3月議会の報告と地域の話題だとか身近な話題等について意見交換

します、みたいな感じで作っていただいて、各班においてはそれぞれの地

域性を考えながらある程度人数を想定しながら、今言ったテーマに沿って

小さい班で議論していただいて、それを可能な限り参加者の中でまとめて
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いただいて発表してもらう。それを概ね最後の10分くらいでやってもらう、

そういうことにしましょうよ。 

 （ 「はい」という声あり ） 

芦谷委員長  始めの報告は何分くらい。 

田中書記  報告は資料にもよるんですが、15分くらいでも長いですかね、10分くら

いですかね。 

足立委員  そろそろ議会の最初の流れはもう止めようという話だったよね。 

芦谷委員長  だから3月定例会のポイントだけ。 

足立委員  予算と新しい事業。 

芦谷委員長  開会も含めて20分かな。 

 （ 「15分」という多数の声あり ） 

田中書記  15分ですね、はい。 

芦谷委員長  開会の挨拶を含めて15分で終わっていただいて。終了の15分前に終わっ

ていただいて、あとは移動しながら発表していただいて、5分くらい前に

終わっていただいて締める、というように時間配分してください。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  一応そのように案を作らせていただきますので。 

田中書記  今後の予定として、資料を作らないといけませんよね。なので今度23日

と5日のところで作らないといけないと思っています。議会報告会の時に

説明をされるのは広報委員さんと決めておけば良いと思うんですが。この

委員会で報告する資料も作っていくということでよろしいですか。 

足立委員  資料はパワーポイントでやるんですよね。 

田中書記  パワーポイントで良いですかね。 

足立委員  でもあれを作るの前回は野藤さんだったんですよ。 

野藤委員  前回はそうですね。 

足立委員  ではあと数字入れ変えたら終わりですよね。 

田中書記  でもあれは最初に説明がありましたよね。 

足立委員  あれは飛ばせば良いじゃないですか。こういう流れですってクリックク

リックで。 

野藤委員  いやでも、私がやってみたいという人が出てくるのかなと思いながら。 

芦谷委員長  何人かで作業してあげましょうよ。1人では大変でしょうし。 

足立委員  でもあんなの1人じゃないと作れませんよ。 

 （ 「それじゃ野藤さんお願いします」という声あり ） 

芦谷委員長  ではお願いして良いかな。 

野藤委員  まあ、事務局と相談して……。 
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芦谷委員長  では、野藤さん 

柳楽委員  報告会のことでちょっと確認なんですが、前回の井戸端会の時に、議員

との意見交換という所にすごく食いつかれた会場があったでしょう。 

田中書記  金城ですかね。 

柳楽委員  意見交換という部分にすごく食いつかれて、だから議員も自分の意見を

言うのか、みたいなことを仰って。そういう例があったのでその部分をど

うするのかということを……。 

串﨑副委員長  今回意見交換はないよ。議会報告と井戸端会議だから。 

柳楽委員  だから井戸端会の広報に、市民と議員との意見交換というような文言が

入っていたんですよ。そこをついて来られて。 

田中書記  あれを取りましょうか。 

牛尾昭委員  だから金城でやった時には冒頭に、カワカミさんが仰ったんだよ。 

柳楽委員  あれで時間かかってましたよね。 

田中書記  もう1点良いですか。29年度の予定として、改選がありますので改選後

もう一度するのか、この5月1回で終わるのかというのを決めておいていた

だきたいと思うんですが。 

芦谷委員長  前の時の雰囲気で、決めてはいないけど質問があったから、改選もある

から今回はしませんというのは前にありましたよね。 

田中書記  29年度は1回ということでよろしいですか。 

外浦次長  このメンバーで1回ということです。改選後にまたもう1回……。 

牛尾昭委員  改選後は改選後のメンバーが決めれば良いことで。 

足立委員  すると言うかもしれないし、しないと言うかもしれないし。それはその

人らに任せないと。 

外浦次長  そういうことですね。 

田中書記  では29年度は1回ということに決めておいて、改選後は改選後に話し合

うということで。 

牛尾昭委員  議運で森谷議員から委員外議員で発言があったんだよ。そうしたら、今

年は1回しかしません、で皆終わったから。それで了解してしまったから。 

外浦次長  29年度は1回というのは分かりません。 

牛尾昭委員  今任期は1回ということで。 

田中書記  はい。 

足立委員  10月までは1回ということで。 

芦谷委員長  2番については良いですか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

田中書記  すみませんポスター……。この前の青い色のは見にくいという意見があ
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りましたので、赤で。場所等は違うんですがこういった感じで。前のをも

じっているんですが。 

牛尾昭委員  右の議会報告会だけのがパッと目に入り易いよね。こちらは何だかファ

ミリーレストランみたいだな。 

野藤委員  あの色だと字が分かり難い。 

田中書記  この色ですか。 

牛尾昭委員  うん、字が分かり難い。 

田中書記  上は良いですかね。 

野藤委員  議会報告会は良いんだけど。 

田中書記  ではこちらにしましょうか。 

牛尾昭委員  うん。それは前回ですか。 

田中書記  前々回ですかね。 

柳楽委員  囲みの色をちょっと濃くしてもらったら。 

田中書記  ああ、はい。それで先ほどの分はここに入れれば良いですかね。身近な

テーマを話しましょうみたいな感じで。 

野藤委員  そういうテーマを決めるんでしょう、事前に大テーマみたいなものを。

地域のテーマみたいなものを。 

芦谷委員長  それは入れずに、報告の内容と、生活のことや地域のことで話し合いま

しょう、みたいな感じでやればなと。 

牛尾昭委員  地域課題について、くらい。 

芦谷委員長  議会報告と地域の課題について。 

牛尾昭委員  議会報告と語ろう地域課題とか。 

芦谷委員長  それでいこう、議会報告と、語ろう地域課題。 

  では2番を終わります。 

 

３．その他 

  (1)平成29年度行政視察について(概要) 

芦谷委員長  その他、まず行政視察についてです。 

田中書記 （ 以下、資料をもとに説明 ） 

芦谷委員長  補足なんですが、帯広市がちょっとあっさりしているので、是非ホーム

ページでも見ていただいて何か広報にまつわる聞きたいことがあれば、あ

る程度テーマを出していただいたら、向こうも喜ばれると思うので。 

田中書記  帯広市さんは詳しい調査事項をまた知らせて欲しいと言われたので、何

かございましたら早急にお願いします。 

芦谷委員長  以上よろしいですか。 



11 

 （ 「はい」という声あり ） 

  (2)市議会だより編集細目について 

芦谷委員長  これは前、班を作っていただいたものをそれぞれお配りして、この期の

広報広聴委員会の中で編集作業として整理しようというので作ったもので

す。見ていただいて、前の案に少し足した部分もあります。 

 （ 以下、資料をもとに説明 ） 

  このように、この期の広報広聴委員会として決定したいと思いますので

よろしくお願いします。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  これの扱いはどうしようかな。ここのメンバーだけでということで良い

でしょうか。それとも他の議員さんにも、こういうことをしたからと配っ

た方が良いでしょうか。 

田中書記  この前、ここだけでという話をしたと思います。 

芦谷委員長  では、これをバイブルとしながら、また何かあれば。 

田中書記  はい、これを見せて教えてあげたら良いと思います。 

芦谷委員長  そのようによろしくお願いします。 

  以上で広報広聴を終わりたいと思います。 

 

〔 16時 35分 閉議 〕 
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